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十日谈
我与“蝴蝶兰”
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扫一扫,关注“夜光杯”

复旦大学120周年校
庆前夕，校档案馆在特藏
馆举行了隆重的“特藏陈
列展”开展仪式，当场向每
位有纪念意义的历史文物
捐赠者颁发了纪念证书。我珍藏了
48年的1977年高考准考证，也被校
档案馆征收入馆，予以保存。
应该说，这张不起眼的准考证

在48年前只是一个简单的证明物
——证明持有这个证件的人符合报
考高校的基本条件，可以进入考场
参加考试，没有任何别的意义。当
时每个报名参加高考的人都持有准
考证，否则，进不了考场，也
就是说，这张准考证，在这一
年的高考结束后，实际上就
完成了它的历史任务。然而
我却没有把它扔弃，一直保
存着，自以为是一张很有历史意义
的纪念物——毕竟，我是因为参加
了1977年这场“史无前例”的高考，
才得以跨入复旦大学的门槛，从此
成了复旦大学的一个成员，从本科
生到研究生，从讲师到教授、博导，
直至退休。
没想到，过了近半个世纪，我的

一位在复旦档案馆工作的研究生，
有一天偶然问我，是否保存有与复
旦校史有关的文物，为迎接复旦校
庆120周年，学校档案馆要增添新
的有历史意义的文物。我想到了这
张准考证，她很兴奋地回答，我们档
案馆需要！

很不起眼、很平常的一张准考
证，于是就被复旦档案馆收入为特
藏文物了。可想而知，每个参加
1977年高考的人，都有准考证，只
是不少人可能没有很好地保存，已
经遗失了，或者虽然保存了，但一时
间难以寻找了，而我，则不仅“郑重
其事”地将其完好无损地保存下来
了，且愿意应复旦大学档案馆的征

集要求，捐献出来。
在我看来，这不是一张

普通的准考证，它比起我人
生道路上的其他任何一张准
考证——小升初、初升高、考

研、考博，都更有价值，更有意义，它
是我人生道路发生重大转折的重要
标志性纪念物。如果没参加这场高
考，我不可能会有之后的考研和考
博，自然更不可能成为复旦大学的
教授，长期在复旦任教。

1977年恢复高考，绝对是中国
现代史和教育史上一件划时代的大
事，它果断地结束了当年中国教育
的不正常状态，结束了动乱年代的
荒唐，开始了崭新的历史时代——
让中国大地上广大青年学子迎来了
新的曙光，人人可以凭自己的聪明
才智和勤奋努力，不受其他干扰，参
加相对公平的竞争，获得进一步学

习和深造的机会，进入梦
寐以求的高等院校。我
就是因为有幸参加了这
场意义非凡的高考，由数
百万考生仅录取不到百

分之五的比例中，收到了复旦大学
的录取通知书，从此迈入了被誉为
“江南第一学府”的大门，开始了三
十岁以后别样的人生旅途。
正如在复旦大学档案馆陈列的

我的这张准考证上所写的：“1977
年10月恢复高考后，徐志啸成为全
国首批通过统一考试选拔的大学
生。这张上海高考准考证标志着中
断十余年的高考制度正式恢复，承
载这一代人改变命运的集体记忆。”
也就是说，这张准考证，不是普通的
一张高考准考证，它所记录的、所象
征的，是不可磨灭的历史，是中国现
代历史上一段永远难以抹去的历史
记录。
复旦大学档案馆特藏部特别

展示了两张准考证，除了我的1977
年本科（文科）准考证，还有当年的
研究生（理科）准考证，两张准考
证，加上配套的报道复旦大学招收
研究生的《解放日报》（头版），以及
复旦大学1977年招生本科生的专
业介绍，真实反映了当年令人难忘
的史实。
一张普通的高考准考证，正是

因为它产生于特殊年代，是特殊事
件的真实历史记录，如今才会成了
弥足珍贵的历史文物。

徐志啸

我的1977年高考准考证

能拥有一间浮动着书香、弥漫着茶
香的书房，一直是我的梦寐以求。我先
后有过两间书房，分别是竹香斋和谷隐
轩。两个书斋名的由来与两位师友有
关：一位是国家棋协大师朱祖勤；一位是
上海文史馆馆员，中国书法家协会会员
叶隐谷。

2000年，我在市中心置换了一套新
房后，想方设法套裁出一间室雅何须大
的书房。书房8平方米，除了书橱，仅一
桌一椅。
书房有了，却无斋名。那天，请师友

朱祖勤来喝茶，提起斋名之事。朱祖勤看到书橱里象
棋古谱《竹香斋》，脱口而出说君子居处不可无竹，建议
起名竹香斋。
我和朱祖勤交往已达40年。在上海象棋界，朱祖

勤几乎是无人不知。他是新中国成立以来，除胡荣华
外，获得上海市象棋个人冠军最多者，曾六夺市冠。
1990年，上海邮电局象棋队请教练，上海棋院院长胡
荣华推荐了朱祖勤。朱祖勤没有辜负胡荣华老师的期
望，同年，他助力邮电部获得全国象棋团体赛第四名。
朱祖勤妙手玉成力战而胜名手郑鑫海的精彩对局，被
收进胡荣华老师主编的第65期的《上海象棋》中。而
我，也非常荣幸成为这一精彩对局的点评者。
斋号定下后，请《萌芽》杂志前主编曹阳老师题写了

斋名。从2000年到2017年，我在竹香斋里写了三本书。
2017年，我带着一部人物传记和两部长篇小说的

写作计划，移居奉贤乡间。乡间二楼的书房比竹香斋
大4平方米。书房虽然大了，但因为图书的增加，还是
嫌小。于是，一楼的北小间和客厅、二楼的内阳台，也
成了我图书和资料的堆放之处。
乡下小区不大，有3户门前挂匾。每每经过挂匾

人家，就有一份仪式感。看得久了，我也想附庸风雅一
回。此番属意弃斋名取轩名，正搜尽枯肠时，叶隐谷先
生手拓印谱《遯斋印痕》再一次入目。叶先生赠我的几
幅书法，因朋友喜欢，我便转赠。但这本印谱，我一直
珍藏着，这印谱上有我对先生的浓浓念想。
老师叶隐谷先生是邓散木先生的高足，散木印社

社长。叶先生的篆刻得邓散木先生之真传——浑厚遒
劲、气势纵横；老辣古朴，显天然雄奇之势。作为巨印
高手，叶先生光大了散木印风。
最终，我请来叶先生的隐谷两字，起轩名为谷隐

轩。轩名始成，请孙琴安老师为谷隐轩题签。没过多
久，就收到孙老师横竖各一的两幅隽永行草。
随后，我在网上购买了一块老榆木木板，准备移行

草入匾。这时，才发现因为受木板的面积所限，很难体
现原作的韵味。于是乎，由妻子写隶书谷隐轩三字并
落款；我花了两天时间刻成了阴体字的谷隐轩门匾。

接下来，细描绿漆，待风干
后，固定于大门东立柱之
上。

挂门匾，为了附庸风
雅，便自我约束：在院子里
修枝或种菜时，也会装模
作样地把自己打扮得整整
齐齐，即便身着工装，也要
整理一番。
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六月是我喜欢的月
份，单单写下六月两字，心
里就生出一对欢喜的翅
膀。六月，意味着荷叶已
经撑起了碧盖，知了还未
到歇斯底里的时候，紫色
风铃草吟唱着小调，星星
般的花朵如音符沿墙滑
下，蓝粉色绣球挤挤挨挨，
从花坛直拥到地面，而紫
色百子莲在一旁燃起了夏
日的烟花。六月是少年吹
出的小调，音调连接着瓦
蓝的天空。
我照料这小小的花

园，关心它的痛痒。一清
早醒来就走进花园，花园混
合着草木的清香之气，蓝色
的晨霭轻轻落在我的肩
膀。摘去枯叶、翻土、除草、
施肥，门铃和电话在这时候
对我是失效的，时间与我互
不相干地流逝，直到第一缕
金色阳光降临花园。
风里送来远处草木的

气息，花园里每一天都生
长新的故事。一盆叫作粉
达的月季，攒足了劲儿准
备复花，已经打出一个漂
亮饱满的花苞。没想到楼
上住户掉下来一个夹子，
正好打在它头上，把花苞
砸断了。我捡起断落的花
苞，为无法给它一个拥抱
而深感遗憾。接受一切不
确定的因素是生活的必修
课。好在植物是坚韧的，
它们从不哭哭啼啼，历经
春夏秋冬，短暂的一生习
惯了风雨无常，习惯了骄
阳如火，在遭遇艰难或祸
患的日子，深深地向下扎
根，为下一次绽放而蓄力。

从窗外看去，六月的
花园绿色更深了，显得更
沉稳了。每年漫长的冬日
过后，东南吹来的暖风就
召唤银杏、玫瑰、郁金香
们，植物们苏醒过来，纷纷
涌出地面，争相展叶、打
苞、开花，仿佛那是一个玩
不腻的抛接球游戏。我们
在等待花苞的过程中，就
满心充满期待的幸福。这

个春天把我们的眼睛喂得
饱饱的，从第一个花苞到绽
放成群的花墙，这种体验的
丰盛仿若一波又一波烟花
升空，我们度过了一个又一
个友好而宁静的日子，实在
过得心满意足。
初春时分，卖

花的老板给我弄来
了两棵琴叶榕，他
嘱咐这是室内养的
植物，不能放到室外露
养。我看它们在一个花盆
里实在太挤，宽大的叶片
密不透风，还是决定分作
两盆，一盆放在室内，一盆
放在院子里露养。哪一种
植物会拒绝阳光、雨露和
风？两棵琴叶榕个子不相
上下，我叫它们大琴和小
琴。大琴搬到了院子里，
靠着院墙开始了经风迎雨
的生活。小琴则安安静静
呆在一室之隅，既不缺肥
也不缺水。没多久，大琴
很快抽出了两三片新叶，
肥嘟嘟的叶片如大象的耳

朵，在风里摇来晃去很是
自在，而养尊处优的小琴
却毫无动静，直到大琴生
二胎的时候，才懒懒地抽
出几片蜷曲的新叶。显然
琴叶榕更喜欢站在真正的
天空之下，风吹一吹，雨淋
一淋，日头晒一晒，正是它
需要的生活。我们这些原
本生在大地之上的人，岂
不也需要从房间里出来，
晒晒太阳，闻闻花香，适当
劳作，这样抑郁症和焦虑
症会减少很多吧。
六月，去年的蝴蝶又

来了，它抱抱绣球，亲亲月
季，再围着柠檬树打圈。好
几次它几乎快飞到我的手
心上，一瞬间又拍翅飞离。
不知道它跟去年那对蝴蝶
夫妻是什么关系，都是大大
的黑色翅膀，尾端有金橘

色、白色的美丽花
纹。查了一下黑
蝴蝶叫玉带凤蝶，
寿命不过15-20天
而已。它看中了

院里这棵柠檬树产卵，芸香
科的花树对它有致命的吸
引力。明年六月，美丽的黑
翅膀或者会再次光临我的
小花园？
拥有一小片土地，是

上天对我的恩赐，对之我
负有一种深切的责任。探
究植物们的性情，摸摸它
们的叶片，是丰润有力的
还是软绵瘪缩的，就知道
植物的心情是健康欢快
的，还是郁闷寂寥的。跟
植物打交道，比跟人打交
道简单多了，只需要去注
意泥土、阳光、水和风这些
本质的存在。
这一小片土地，连接

着远古森林的气息，连接
着祖先生活的血脉。每一
张叶片、每一朵花的生长
和凋零，都是一个生命的
圆舞曲。无数的曲调低低
吟唱，直汇入宇宙的大合
唱之中。我相信土地和阳
光拥有生命的力量，我负
责尽心尽力去照看，去劳
作，而土地、阳光用繁花和
硕果，年复一年祝福了我
的花园，这是我与土地、阳
光之间的默契。从我的童
年开始，时代的火车迅速
变化更迭，世间万物都在
加速繁殖，涌现出许多新
事物和新观念，但土地和
植物的世界仍然遵守古老
的准则。

陈志艳

六月花园

责编：华心怡

浏览朱绍平先生购存的吴荔明著作《梁启超和他
的儿女们》，忆起青年时代负笈燕园往事。
初入燕园，急不可耐直奔著名的北大图书馆，面

对生疏的多种检索图书方法正不知所措。“想查什么
书？”一声轻柔温和的发问，我才发觉身后一位衣着素
净、头发灰白的工作人员，她该是图书管理员吧，或者
是勤杂工——常年在图书馆打扫，耳濡目染，自然亦
知晓检索的一二。经她指点，我随即查到要借的书，
还学了其他几种检索方法。
过几日听讲座，图书馆副馆长梁思庄讲“如何用

好图书馆”。我眼睛一亮。原来梁启超女儿在北大！
眼睛又一亮的是，走上讲台的竟正是那位灰发奶奶。
三十年后我开始关注林徽因，登门拜访梁思庄女儿吴
荔明教授。承她热忱接待，讲述了许多林徽因家事。

再十三四年后，在林
徽因诞辰百年纪念会上照
面吴荔明教授。与会人
多，仅远远招呼了一下，未
得交谈，至为惋惜。此是
最后一面，今吴教授已为
古人。睹故人遗著，不胜
唏嘘。乙巳初夏杭州之
行，应绍平先生嘱，留字纪
念。

陈学勇

《梁启超和他的儿女们》扉页留字

六
月
（
插
画
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慢

慢

2005年上海东方艺术中心启幕的时候，
我还在念高二，在北京学指挥。2007年我来
到上海，知道这里有很多剧院，听说东艺有
上海最大的厅，还有一台管风琴。当时，我
们指挥系的很多学生都在东艺看过演出，与
许多慕名而来的乐迷一样，我为东艺的专业
空间与氛围所惊艳。
二十年岁月荏苒，我从观众席走上指挥

台，成为带领彩虹合唱团登台的“东艺常
客”。“彩虹”几乎将每一部新作的首演都交
给了东艺。每一次在东艺演出都像一场考
试，这里既温柔又严格，就像一面镜子，照映
着你在音乐上的态度，你付出多少，它就回
馈你多少。
这些年来东艺演出，每个阶段的心态都

不太一样。第一次在东艺登台，我是作为钢
琴伴奏，当时感觉特别光荣，心态倒挺松弛，
因为演出的聚焦点并不在我身上。但后来
第一次在东艺作为指挥登台的时候，就特别
紧张了，上台前我抖得非常厉害，临上场还
在跟同学拥抱打气，因为那是我们第一次正
式面对观众，需要做非常多的心理建设。等
到带着彩虹合唱团去东艺的时候，我已经有
了很多年的工作经验，就不会那么紧张了。
对我来说，东艺的音乐厅一直是个“很

难征服”的地方，它很“直白”，你的好、你的

瑕疵在这里都会完全展现出来。在东艺演
出就像参加一场考试，如果你对“音乐之神”
不敬畏，不好好排练，不把技术练到位，在东
艺就会暴露得很彻底。和东艺熟起来应该
是在一次跨年演出。整场氛围特别松弛，东
艺的工作人员看到我们，就像见到老朋友一
样，很自然、很熟络，大家完全没有距离感。

演出中我邀请观众一起唱歌跳舞，工作人员
也加入进来了。那一刻，感觉我们就像一家
人。
这么多年在东艺演出，有一个瞬间最难

忘。我记得那是我们在演《想要的一定实
现》的时候，我问观众“你们的愿望是什么？”
有一个小孩子说“希望奥特曼真的存在”，接
着另一位观众说“希望全世界一起跳舞”，这
两个回答有一种相似的诗意，太好了，底下
的观众立马给出了非常正向的反馈，全都开
始欢呼，毫不吝啬地表达着自己的喜欢，令
我特别难忘。
还记得一个有意思的小插曲。演出时

的串场词是我临场发挥的。一次一曲结束，

我从指挥台转身，本应该说大约两分钟的串
场词，向观众介绍下一首作品，同时也给工
作人员进行乐器换场的时间。可我的情绪
还没从上一个作品里走出来，脑子一片空
白，只蹦出一句“请欣赏下一首作品”。

说完我就意识到“完蛋了”——还有三
四样乐器没来得及推上台来。但在我的指
挥下，演唱已经开始了，工作人员只能在音
乐中飞速移动乐器，乐手也狂奔上台，最后
很惊险地正好赶上了要进乐器的那一小节。
观众以为这是演出设计的一环，觉得我们特
别酷，掌声比平时还热烈，其实我们是真的在
拼命赶场，乐手下场后都说被我吓坏了。现
在回头想想，这种虚惊一场其实也挺好玩的，
大家默契地踩准了一个意外的节奏。

东艺是考场，也是我们作品的摇篮。这
些年来我们的新作品首演几乎都在这里发
生，它一直像一个温柔但严肃的朋友——不
会给你压力，但会一直认真听你说话。

未来，希望能继续来到这里，和乐迷分
享更多作品。

金承志

是考场也是摇篮

它们一起为我们这

座城市营造良好的艺术

氛围，为爱乐人编织美

好的艺术绮梦。上海古

典乐的未来，会更美好。


